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DIVULGAÇÃO

Máxima 24 graus e mínima
12 graus em Curitiba e RMC.

Na imagem, Campina Grande do Sul

Quarta-feira típica de outono no
Paraná. O amanhecer será de tem-
peraturas amenas, com condição
para presença de nevoeiros entre
o sul, Campos Gerais e a RMC. Nas
praias a nebulosidade fica bas-
tante variável durante o dia. À
tarde o sol aparece em todos os
setores, com temperaturas mais
elevadas no oeste, noroeste e no
norte pioneiro.

Campina Grande do Sul

Com aumento de casos, Paraná
declara epidemia de dengue

De acordo com a Sesa, os números do boletim semanal da dengue mostram que
os casos prováveis e confirmados estão acima do esperado para o período epidemiológico

VENILTON KUCHLER/ARQUIVO SESA PMP

O conjunto de serviços de saneamento básico resulta em qualidade de vida à população

Pinhais segue rumo à universalização
do Saneamento Básico

PÁGINA 13

Greca apoia instalação
de "fábrica" de vacinas
da Fiocruz em Curitiba

Curitiba

Prefeitura presenteia com ovos de Páscoa
os alunos da rede municipal de ensino

"Nesta data especial, desejo uma feliz páscoa aos nossos alunos,
familiares e a todos os campinenses", disse o prefeito Bihl

DIEGO TILLER/PMCGS

Ao todo foram comercializadas toneladas
de peixe, entre Bagres, Traíras, Carpas e Tilápias

DIVULGAÇÃO

Feira do Peixe Vivo movimentou
a Semana Santa em Piraquara

Prefeitura de Rio Branco do Sul
abre inscrições de PSS para

contratação de Educador Social
DIVULGAÇÃO

O objetivo com estas contratações é ampliar os serviços, programas,
projetos e benefícios ofertados pela política de assistência social

PÁGINA 9 PÁGINA 5
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Quatro Barras

Agentes da Defesa Civil participam
de Curso para Corte de Árvores

Qualificação é importante para procedimentos em caso de temporais ou situações de risco
PMQB

Os interessados deverão entrar em contato com a Secretaria
Municipal de Meio Ambiente, Agricultura e Bem-Estar Animal

gentes da Defesa Ci-
vil de Quatro Barras
participaram neste

mês do Curso de Corte Poli-
valente de Árvores e Opera-
ção de Motosserra, oferecido
pela Prefeitura Municipal,
através da Secretaria de Meio
Ambiente, Agricultura e Bem-
Estar Animal, em parceria com
o Serviço Nacional de Apren-
dizagem Rural (SENAR-PR).

A qualificação, segundo o
secretário da pasta, Carioval-
do de Andrade Ferreira Neto,
é importante para as equipes
desde a manutenção preven-
tiva até o corte em árvores de
grande porte, que podem ge-
rar riscos à população medi-
ante iminência de queda. "É
uma capacitação necessária e
importante para os agentes da

A Defesa Civil, em situações de
risco, temporais ou mesmo na
atuação preventiva, visando a
segurança da população", dis-
se Cariovaldo.

O curso foi ministrado
pelo instrutor do SENAR,
Emerson Massoqueto Batista.
Durante visita ao município,
o vereador de Pinhais, Ander-
son Pioco, também acompa-
nhou parte da capacitação,
dividida em etapas teóricas e
práticas. Também estiveram
presentes a coordenadora da
Defesa Civil, Maísa Umbelino,
e a estagiária Laura Lovato.

INSCRIÇÕES ABERTAS
PARA MORADORES
DA ÁREA RURAL

O mesmo curso será esten-
dido a moradores da área ru-

ral do município. Serão cinco
vagas disponíveis, com aulas
previstas para os dias 25 e 26
de abril. A capacitação é gra-
tuita.

Os interessados deverão
entrar em contato com a Se-
cretaria Municipal de Meio
Ambiente, Agricultura e Bem-
Estar Animal, pelo telefone:
(41) 3671-8800, ramal 8869.

AGENDA DE CURSOS
Ao longo do ano, a secre-

taria já planeja novas capaci-
tações voltadas ao produtor
rural em diversas áreas, visan-
do o aumento e a diversifica-
ção de trabalho e renda nas
propriedades. O calendário
será divulgado nos canais ofi-
ciais da Prefeitura, acompa-
nhe!

Deputada Luciana Rafagnin propõe pagamento de
auxílio temporário para mulheres vítimas de violência

ORLANDO KISSNER/ALEP

A deputada estadual Luciana Rafagnin (PT) protocolou,
nesta terça-feira (19) na Assembleia Legislativa do Paraná,
um projeto de lei que visa conceder o pagamento de um
auxílio temporário às mulheres vítimas de violência domés-
tica e familiar, em situação de vulnerabilidade, que não se-
jam contribuintes da Previdência Social pública (INSS) e
que se encontrem afastadas do trabalho por até seis meses
em razão desse drama. "Assegurar o benefício é uma forma
de proteger também essas mulheres, trabalhadoras, cuja vi-
olência sofrida implica também em afastamento do traba-
lho e isso, cerceia seu acesso à obtenção da renda, sobrevi-
vência e sustento da família", disse Luciana.

Apta ao plenário política de valorização da língua portuguesa
Após ser admitido pela Comissão de Educação, Cultura

e Turismo, em reunião remota nesta segunda-feira (18), en-
contra-se pronto para apreciação em plenário o projeto de
lei que institui o Plano Municipal da Língua Portuguesa. Ini-
ciativa do vereador Nori Seto (PP), a proposta prevê a revi-
são periódica do currículo escolar "com base em parecer da
Academia Paranaense de Letras".

Mulheres policiais e agentes socioeducativos recebem
homenagens no Plenário da Assembleia legislativa

A homenagem às mulheres foi pelo Dia Estadual da Poli-
cial Militar Feminina, comemorado em 19 de abril, confor-
me a lei nº 20.543/2021, apresentada na Assembleia Legis-
lativa do Paraná pela deputada Cantora Mara Lima (Repu-
blicanos) juntamente com outros deputados. Entretanto, a
deputada Cristina Silvestri (PSDB), procuradora da Mulher
na Casa, dedicou o horário do Grande Expediente desta ter-
ça-feira às mulheres que atuam também em outras esferas
das forças de segurança. "Hoje as policiais femininas atuam
nas mais diversas funções, desempenhando atividades ope-
racionais, especializadas e administrativas. Ao longo desse
tempo, elas buscaram e conquistaram o seu espaço, mas
temos que continuar combatendo a própria violência insti-
tucional pela qual muitas ainda passam", afirmou a parla-
mentar.

CCJ admite política de transparência em escolas do Município
A Comissão de Constituição e Justiça (CCJ) admitiu, em

reunião nesta terça-feira (19), dois projetos de lei protoco-
lados na Câmara Municipal de Curitiba (CMC). O primeiro
deles trata da criação de uma Política de Transparência às
escolas do Município, uma iniciativa de Denian Couto
(Pode). A proposta é para que as instituições de ensino re-
passem, à Secretaria Municipal da Educação, dados como
número de servidores e alunos, repasses financeiros à uni-
dade e informações sobre planos de aulas.

20 de Abril
Dia do Diplomata; Dia do Disco; Dia de Santa Margarida

de Antioquia; Dia de São Teodoro.
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tendendo a uma rei-
vindicação do depu-
tado Goura (PDT), o

Tribunal Regional Eleitoral do
Paraná (TRE-PR) promove
neste sábado (23) e domingo
(24), das 9 às 17 horas, um
mutirão para atendimento
presencial aos integrantes das
comunidades indígenas, qui-
lombolas e caiçaras em 22
cartórios eleitorais do Paraná.

"No dia 23 de março, nós
procuramos o TRE-PR para
levar uma demanda das co-
munidades indígenas, quilom-
bolas e caiçaras do Paraná,
que comunicaram as dificul-
dades para ter acesso aos ser-
viços online da Justiça Eleito-
ral, por meio da internet", ex-
plicou Goura.

"Por isso, pedimos ao pre-
sidente, desembargador We-
llington Emanuel Coimbra de
Moura, e fomos prontamente
atendidos, com a confirmação
de que nos dias 23 e 24 de
abril, no próximo final de se-
mana, será feito um mutirão
em 22 municípios para aten-
der as comunidades", infor-
mou o deputado. Segundo

TRE-PR faz atendimento presencial nas comunidades indígenas,
quilombolas e caiçaras no próximo final de semana
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ção das pendências com a Jus-
tiça Eleitoral, segundo o ca-
lendário eleitoral, vai até 4 de
maio para estar apto a votar
nas Eleições de 2022, no pri-
meiro turno em 2 de outubro
e no segundo turno, caso ne-
cessário, em 30 de outubro.

DOCUMENTOS
NECESSÁRIOS

O mutirão em Guaraque-
çaba acontece na Central do
Cidadão (Avenida Ararapira,
27). Para receber o atendi-
mento da Justiça Eleitoral,
basta levar um documento
com foto, comprovante de
endereço, título eleitoral (se
tiver) e quitação militar no
caso de homens com mais de
19 anos.

O Paraná tem, segundo
dados do IBGE, 29 comunida-
des quilombolas e 38 indíge-
nas em diversas regiões do
estado. Os serviços da Justi-
ça Eleitoral também podem
ser solicitados através da In-
ternet. Para tirar o primeiro tí-
tulo eleitoral, por exemplo,
basta acessar o Título Net.

O atendimento às comunidades indígenas, quilombolas e caiçaras foi incluído no projeto Cidadania Plena do TRE-PR

Goura, os integrantes dessas
comunidades reivindicavam
atendimento presencial nos
cartórios eleitorais por conta
da dificuldade de acesso e
precariedade da internet em
suas localidades.

 "O objetivo é resolver pen-
dências como a regularização

do título eleitoral, transferên-
cia de domicílio eleitoral ou
outras decorrentes de ausên-
cia ou justificativa nas três
últimas eleições. O problema
é que esses procedimentos
são feitos pela internet, por
meio do Título Net, e não pre-
sencialmente".

O atendimento às comuni-
dades indígenas, quilombolas
e caiçaras foi incluído no pro-
jeto Cidadania Plena do TRE-
PR, que leva serviços até o
eleitorado jovem, pessoas
acamadas ou internadas em
instituições de longa perma-
nência.

Projeto de lei que regulamenta instalação
de antenas 5G é aprovado em Pinhais

Proposta do executivo vira lei municipal e possibilita a chegada da nova tecnologia de comunicação
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A atual 4G e demais tecnologias também serão beneficiadas,
até mesmo porque elas não serão substituídas de pronto

Pinhais se prepara para re-
ceber novas antenas de tele-
fonia e soluções digitais rela-
cionadas à tecnologia 5G. Para
que isso seja possível, a Câ-
mara Municipal aprovou, na
sessão desta semana, e a pre-
feita Rosa Maria sancionou
um projeto de lei do Executi-
vo, regulamentando o proce-
dimento para instalação de
infraestrutura de suporte para
Estação Transmissora de Ra-
diocomunicação - ETR na ci-
dade, conforme a lei munici-
pal nº 2.611 de 2022. A tec-
nologia 5G será um marco
para a cidade e possibilitará
importantes avanços em áre-
as como gestão pública, segu-
rança, saúde, telemedicina,
educação à distância, cidades

inteligentes, automação in-
dustrial, turismo e desenvol-
vimento como um todo, além
de ser um benefício a mais
para o cidadão. A atual 4G e
demais tecnologias também
serão beneficiadas, até mes-
mo porque elas não serão
substituídas de pronto.

Com a aprovação do novo
projeto de lei, o município vai
poder instalar um número sig-
nificativamente maior de es-
tações de rádio base (antenas)
para cobrir todas as áreas ur-
banas, podendo desta forma
reduzir o déficit de conecti-
vidade existente atualmente e
que poderia aumentar ainda
mais com a chegada da nova
geração, o 5G, que precisa
desses investimentos.
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pós dois anos, a Pre-
feitura de Piraquara
retomou a Feira do

Peixe Vivo. O tradicional
evento realizado na semana
da Páscoa aconteceu durante
os dias 13, 14 e 15 de abril,
mais uma vez de forma simul-
tânea em dois locais, no Cen-
tro e na Regional do Guaritu-
ba. A 25ª edição foi organiza-
da pela Secretaria de Desen-
volvimento Econômico, e
além da comercialização de
peixes pelos piscicultores lo-
cais, contou com a realização
das Feirinhas de Páscoa do
Centro e do Guarituba, que
ofertou para a população di-
versas opções de artesanato,
antiguidades, gastronomia,
hortifrúti, entre outros.

Para a Secretária de Desen-
volvimento Econômico Creu-
sa Nogueira Fróes, a retoma-
da do evento foi bastante sa-
tisfatória. "É maravilhoso ver
os nossos artesãos, a nossa
gastronomia, os nossos pisci-

Feira do Peixe Vivo movimentou
a Semana Santa em Piraquara
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Ao todo foram comercializadas toneladas de peixe, entre Bagres, Traíras, Carpas e Tilápias

A Tilápias, que foram vendidos
vivos e de forma organizada
para que o consumidor adqui-
risse um produto fresco e de
qualidade. Após dois anos de
paralisação em virtude da
pandemia de Covid-19, a po-
pulação compareceu em gran-
de número nos três dias de
Feira e aproveitou para garan-
tir o peixe fresco, em um am-
biente estruturado e com op-
ções para toda a família.

Os comerciantes locais
comemoraram o retorno: "É
muito bom ter voltado esse
ano com a Feira, nós estáva-
mos precisando de um incen-
tivo na nossa produção e es-
coar um pouco dela, os tem-
pos de pandemia nos deixa-
ram muito travados. Este ano
a Feira superou nossas expec-
tativas, estamos muito anima-
dos com os resultados e além
disso, estamos dando a opor-
tunidade de trabalho para vá-
rias pessoas", destacou Ernes-
to Kowalski, piscicultor local.

cultores, disponibilizando to-
dos os produtos de qualidade
e com um preço bom. Além
de tudo, essa ação fomenta a
nossa economia, e isso movi-
menta além da Feira nesses
três dias, todo o nosso comér-
cio local, desde o Centro His-
tórico até o Guarituba", res-

saltou. Com o resultado mo-
tivador, Creusa destaca a par-
ceria entre a Prefeitura de Pi-
raquara e os comerciantes "É
muito bom ver as famílias pi-
raquarenses movimentando a
economia, obtendo realização
no que fazem, isso nos moti-
va a continuar essa parceria

com todos eles, onde a Pre-
feitura investe e tem o retor-
no, vendo os nossos comer-
ciantes e nossos feirantes fe-
lizes com a oportunidade. Isso
é gratificante", finalizou.

Ao todo foram comerciali-
zadas toneladas de peixe, en-
tre Bagres, Traíras, Carpas e
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Pinhais segue rumo à universalização
do Saneamento Básico

Município mantém bom índice de cobertura de esgoto e serviços ambientais
permanentes contribuem para a qualidade de vida da população

ara a cidade oferecer
qualidade de vida ao
cidadão é necessário

que tenha bons serviços de
saneamento básico, que não
diz respeito apenas ao esgo-
to. Saneamento básico é um
conjunto de serviços que,
quando disponibilizados à
população, produz impacto
positivo na saúde e no meio
ambiente, preservando os re-
cursos naturais da cidade e da
região.

A Lei Federal 11.445, de 5
de janeiro de 2007, considera
saneamento básico como o
conjunto de serviços públicos,
infraestruturas e instalações
operacionais de  água potável,
de esgotamento sanitário, de
limpeza urbana e manejo de
resíduos sólidos, e de drena-
gem e manejo de águas pluvi-
ais. No Brasil, a oferta destes
serviços é de responsabilida-
de dos municípios e, para que
tenham um planejamento, é
necessário a elaboração do
Plano Municipal de Sanea-
mento Básico - PMSB.

O ranking da universaliza-
ção do saneamento no Brasil,
editado em 2021 pela ABES -
Associação Brasileira de En-
genharia Sanitária e Ambien-
tal, classifica Pinhais na 29ª
posição entre as cidades bra-
sileiras com mais de 100 mil

P
habitantes que estão no rumo
da universalização. Para gerar
este ranking foram avaliados
os serviços de abastecimento
de água, coleta e tratamento
de esgoto, coleta e destinação
adequada de resíduos sólidos,
bem como a existência do
PMSB. Pinhais elaborou seu
PMSB no ano de 2012 tendo
estabelecido as ações para
cada eixo.

Especificamente, os servi-
ços de abastecimento de água
e esgotamento sanitário fo-
ram, por meio de Contrato de
Programa firmado em 2014,
delegados à Sanepar até o ano
de 2044.

Os serviços de abasteci-
mento de água, em 2012, nos
locais com disponibilidade de
rede, já eram de 100% e têm
se mantido neste percentual
ao longo dos anos. Já os ser-
viços de esgotamento sanitá-
rio, tinham um índice de aten-
dimento de 72,82%, tendo
oito anos depois, em 2020,
apresentado um índice de
85,66%, representando um
acréscimo de aproximada-
mente 13% na cobertura. Em
2021, foram efetuadas mais
277 ligações em rede, núme-
ro que deve ser ampliado.

O índice de cobertura de
esgoto pode ser melhorado
com o apoio da população.

Segundo a Sanepar, 16% das
ligações existentes apresen-
tam irregularidades, sendo as
mais representativas: ligações
sem caixa de gordura, não in-
terligadas na rede, caixa de
gordura sem funcionalidade,
águas pluviais ligadas à rede
de esgoto. A Secretaria de
Meio Ambiente reforça que a
conscientização da população
para evitar e sanar as irregu-
laridades nas ligações mostra-
se imprescindível, pois além
de impactar negativamente a
vida do próprio morador, tam-
bém resultam em maiores cus-
tos dos serviços.

TRATAMENTO E
DESTINAÇÃO DE RESÍDUOS

Com relação aos resíduos
sólidos, desde os anos 2000,
Pinhais apresenta taxas satis-
fatórias de atendimento à po-
pulação, em que os serviços
de coleta de resíduos orgâni-
cos e recicláveis abrangem
100% do território.

O resíduo orgânico, em
dias alternados, conta com
três coletas semanais, sendo
destinado ao aterro sanitário.
Os resíduos recicláveis, com
duas coletas semanais, são
destinados à Associação de
Recicladores de Pinhais - ARE-
PI, onde é realizada a separa-
ção e a comercialização.

PMP

O conjunto de serviços de saneamento básico resulta em qualidade de vida à população

Prefeitura de Rio Branco do Sul
abre inscrições de PSS para

contratação de Educador Social

A Prefeitura de Rio
Branco do Sul, por meio
da secretaria Municipal de
Assistência Social e Habi-
tação (SMASH) anuncia a
abertura do Processo Sele-
tivo Simplificado (PSS) nº
003/2022 para o cargo de
EDUCADOR SOCIAL -
Nível Médio (escala
12×36 horas e 40 horas
semanais). O prazo de ins-
crições é de 19 a 22 de
abril de 2022.

O objetivo com estas
contratações é ampliar os
serviços, programas, pro-
jetos e benefícios oferta-
dos pela política de assis-
tência social e habitação
do município, garantindo
a estrutura física e huma-
na destinada à gestão dos
equipamentos socioassis-

DIVULGAÇÃO

O objetivo com estas contratações é ampliar os serviços, programas,
projetos e benefícios ofertados pela política de assistência social

tenciais do Centro de Re-
ferência da Assistência
Social - CRAS, Centro de
Referência Especializado
da Assistência Social -
CREAS, Unidade de Aco-
lhimento Institucional -
UAI Lar Primavera e De-
partamento de Habitação
mantidos pelo município.

Mais detalhes sobre as
inscrições acesse: www.
riobrancodosul.pr.gov.br,
na aba PSS, no ano 2022,
PSS nº 003/2022 - SMASH
- EMERGENCIAL.

Acompanhe todas as
notícias e informações pe-
los canais oficiais de co-
municação da Prefeitura:
riobrancodosul.pr.gov.br,
no Facebook: prefeiturade-
riobrancodosul e no Insta-
gram: prefeitura_rbs
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Aromaterapia (te-
rapia dos aromas)

pode ser definida como
uma ciência que propor-
ciona o bem estar emoci-
onal, mental e físico, atra-
vés do uso de óleos essen-
ciais que são uma matéria-
prima concentrada e pro-
veniente de plantas medi-
cinais aromáticas. Consi-
derados entre especialis-
tas uma opção de terapia
complementar para nos
auxiliar nesse momento
pandêmico, os óleos es-
senciais são extraídos de
diversas partes das plantas
como: cascas, folhas, flo-
res, frutos, troncos, raízes,
rizomas, sementes. Quan-
do produzidos em labora-
tórios químicos, os aro-
mas são sintéticos e são
chamados de essência,
apenas com o benefício
do aroma, bem diferente
dos óleos essenciais.

Chamados de "essenci-
ais" por serem associados
à energia vital da planta,
possuem características
terapêuticas naturais e
destacam-se por suas pro-
priedades antivirais, anti-
fúngicas, antissépticas,

Óleos essenciais perdem o misticismo
e são incluídos no dia a dia
Eles podem ser uma opção para auxiliar na prevenção, alívio de sintomas e consequências da covid-19

D
IV

U
LG

A
Ç
Ã

O

A

Esse produto vem ganhando espaço e força em centros médicos

imunoestimulantes, anti-
microbianas, anti-infla-
matórias e sanitizantes.
Além de seus efeitos po-
sitivos no combate à de-
pressão, ansiedade, estres-
se, fadiga mental e até do-
res físicas.

O motivo que essa ma-
téria-prima alivia tensões
emocionais é simples:
nosso bulbo olfatório tem
conexão direta com nos-
so cérebro no sistema lím-
bico, região responsável

por processar emoções,
recordações e produzir
certos hormônios, por
isso a terapia dos aromas
é tão eficiente para tratar
emoções.

Esse produto vem ga-
nhando espaço e força em
centros médicos e já apre-
senta diversas pesquisas
na comunidade científica
sobre estes compostos,
somando mais de três mi-
lhões de artigos sobre a
aromaterapia que já é uma

prática integrativa com-
plementar do SUS.

Um exemplo disso é a
fisioterapia olfatória com
óleos essenciais, que é
uma técnica eficaz para
pacientes com anosmia
(perda de olfato) recupera-
rem o olfato após a CO-
VID-19. Sempre procure a
orientação de um profissi-
onal que esclareça os be-
nefícios e possíveis riscos
de cada óleo essencial,
pois são matérias-primas
extremamente concentra-
das que possuem em sua
composição muitas subs-
tâncias químicas natu-
rais.

Para o uso doméstico, a
indicação mais segura é
que os óleos essenciais
sejam utilizados em difu-
sores aromáticos, benefi-
ciando todas as pessoas
presentes no ambiente.
Com função antisséptica e
antiviral é indicado pin-
gar no aromatizador os
óleos essenciais de Cravo,
Canela Casca, Tea Tree
(Melaleuca), Orégano, To-
milho, Eucalipto. Como
imunoestimulantes: Tea
Tree (Melaleuca), Olíba-
no, Limão-Siciliano, Eu-
calipto, Copaíba. Como
calmantes e no combate à
ansiedade: Lavanda Fran-
cesa (o mais indicado),
Bergamota, Laranja doce,
Petitgrain, Camomila Ro-
mana, Patchouli. Óleos
Essenciais que auxiliam
no sistema respiratório:
Hortelã-Pimenta, Olíbano,
Eucalipto, Cedro, Copaí-
ba. Verificar quantidade de
água e óleo essencial com
cada fabricante de difusor
aromático, pois são medi-

das que variam muito de
um fornecedor para outro.

Outra forma de uso
pode ser em colares e pul-
seiras difusoras, nos quais
você pode pingar uma
gota do óleo e dessa forma
a terapia lhe acompanha-
rá durante o dia todo.
Também podem ser usa-
dos junto com álcool de
cereais em um spray bor-
rifador para sanitizar e
perfumar o ambiente. EX:
100 ml de álcool, aproxi-
madamente 30 gotas de
óleo essencial (concentra-
ção de 1%). Antes de pas-
sar pano no chão, é possí-
vel pingar de 3 a 5 goti-
nhas de óleo essencial no
balde que será enxaguado
o pano. Para auxiliar com
insônia, ansiedade e sin-
tomas de desânimo é in-
dicado pingar 2 gotinhas
de Lavanda Francesa em
cada lado do travesseiro.

Os óleos essenciais não
devem ser utilizados in-
ternamente, a não ser que
um profissional lhe orien-
te com essa informação.
Não podemos recomendar
a utilização de qualquer
óleo essencial como trata-
mento ou prevenção con-
tra a COVID-19. A vacina-
ção, uso de máscaras, dis-
tanciamento social e higi-
ene das mãos seguem
como as principais estra-
tégias para o enfrentamen-
to da pandemia, porém
sabemos que quanto mais
aliados tivermos para nos
auxiliar emocionalmente
e fisicamente, melhor e
mais seguros iremos nos
sentir. Dúvidas e suges-
tões pelo telefone: (41)
99946-2354.Para o uso doméstico, a indicação mais segura é que os óleos essenciais sejam utilizados em difusores aromáticos
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Câmara Municipal
de Curitiba (CMC)
aprovou, nesta terça-

feira (19), a atualização da
chamada Lei do Silêncio.
Conforme os autores, Jorna-
lista Márcio Barros (PSD) e
Dalton Borba (PDT), o obje-
tivo é destravar a fiscaliza-
ção de denúncias de pertur-
bação do sossego pelo dis-
paro de alarmes de seguran-
ça em comércios, residênci-
as e veículos. Com 28 votos
favoráveis e 2 contrários na
deliberação em primeiro tur-
no, a matéria retorna à pau-
ta, nesta quarta (20), para a
confirmação em plenário.

Após questionamentos
ao texto do substitutivo, os
autores decidiram votar a
redação original do projeto
de lei. Como estava em re-
gime de urgência, acatado
na semana passada, a pro-
posição não podia ser adia-
da e "travaria a pauta" até a
deliberação ser concluída. O
projeto, na prática, preten-
de alterar dispositivo da lei
municipal 10.625/2022, que
regulamenta a emissão de
ruídos sonoros.

Conforme o artigo 11, in-
ciso VII, da legislação vigen-
te, não são considerados
como perturbação do sosse-
go os casos de alarmes so-
noros disparados por até 15
minutos. Além disso, a nor-
ma cita apenas os alarmes
residenciais e veiculares,
deixando de fora os estabe-
lecimentos comerciais.

Com a justificativa que a
tecnologia evoluiu desde
que a lei foi criada, há 20
anos, a redação acatada pe-
los vereadores inclui os co-
mércios e diferencia as se-
guintes situações: alarmes
sonoros disparados de for-
ma intermitente (com pau-
sas) ou contínua. No pri-
meiro caso, a tolerância se-
ria de até 30 minutos. No
outro, a metade do tempo

Nova regulamentação a alarmes
de segurança passa em 1º turno

O plenário acatou o texto original da proposta de Márcio Barros e Dalton Borba, que prevê tolerância mínima ao disparo do alarme
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(15 minutos). Barros refor-
çou que a proposta de lei - à
qual depois se somou Bor-
ba, como coautor - surgiu
após ele tomar conhecimen-
to do volume de denúncias
pelo barulho gerado por
alarmes, em especial à noi-
te e fins de semana. Ao dis-
cutir o problema com o Exe-
cutivo, foi informado dos
entraves da legislação vigen-
te, além do número reduzi-
do de fiscais da SMMA. "É
um projeto de respeito à se-
gurança jurídica", defendeu
Borba, para quem o disparo
frequente de alarmes "tira o
sossego" de qualquer um.
"Trata-se de uma medida
necessária, eficaz".

Já o substitutivo, que te-
ria sido discutido com a Se-
cretaria Municipal do Meio
Ambiente (SMMA), respon-
sável pela fiscalização das
denúncias, apenas revogaria
o inciso VII. As denúncias
por perturbação do sossego
devem ser feitas à Central
156, da Prefeitura de Curi-
tiba. De acordo com o artigo
15 da Lei do Silêncio
(10.625/2022), a fiscalização
é de responsabilidade da

SMMA. As autoridades po-
liciais e a Guarda Munici-
pal podem ser chamadas
para auxiliar as ações.

CONTRAPONTOS
O debate em plenário gi-

rou em torno do substituti-
vo e, na sequência, teve dis-
cussão paralela sobre os re-
gimes de urgência. Alexan-
dre Leprevost (Solidarieda-
de), Amália Tortato (Novo),
Eder Borges (PP), Herivelto
Oliveira (Cidadania), Mar-
celo Fachinello (PSC) e Re-
nato Freitas (PT) questiona-
ram, durante o debate em
plenário, a subjetividade
que a revogação do disposi-
tivo poderia implicar.

"A gente está dando um
poder absurdo ao fiscal",
afirmou Tortato, a primeira
a pedir a votação da propos-
ta original. "E se a Prefeitu-
ra Municipal enxergar que
isso pode ser significativo,
a arrecadação dessas mul-
tas?", ponderou Leprevost.
Em sua avaliação, cabe à
CMC "regulamentar da for-
ma certa. Vou na esteira da
vereadora Amália [de man-
ter a redação original]".

Borges e Fachinello tam-
bém defenderam a votação
do texto original, por con-
templar a tolerância míni-
ma. Para Freitas, poderia
haver multa por um alarme
disparado há pouco tempo.
Outra situação, pontuada
por Oliveira, seria um alar-
me disparado durante um
assalto.

Os autores chegaram a
defender o substitutivo. O
fiscal, disse Dalton Borba,
"conta com a fé pública". "A
multa é só uma das penali-
dades [a lei prevê, inicial-
mente, a aplicação de uma
notificação]", declarou Bar-
ros. "Nós estamos pensan-
do no infrator, não estamos
pensando no interesse pú-
blico. Quantas pessoas es-
tão sendo afetadas… o inte-
resse público é muito mais
amplo".

"Nós não podemos traba-
lhar projeto desta natureza
pensando em incorrer sim-
plesmente na liberdade do
comerciante", opinou. Deni-
an Couto (Pode), que inici-
almente teve dúvidas sobre
o melhor caminho, concor-
dou com os argumentos. "O

Para os autores, Márcio Barros e Dalton Borba, os fiscais contam com a fé pública

texto legislativo aberto",
avaliou, teria mais sentido
"na vida real", frente ao pro-
blema.

URGÊNCIA
Nas justificativas de

voto, Tortato agradeceu a
sensibilidade dos autores
pela retirada do substituti-
vo - que, para ela, "não diz
nada". "Ficou claro que ele
veio cru para o debate", con-
tinuou a vereadora, que lem-
brou do voto contrário à ur-
gência. Além de apoiar o ar-
gumento contra o trâmite
abreviado, Freitas opinou
que o "agravamento do po-
der de polícia sobre os ci-
dadãos" deve ser "o último
recurso".

"Eu acho que o plenário
também é um ambiente para
a discussão. […] mais sau-
dável inclusive. Nas comis-
sões não somos em 38", dis-
cordou o líder do prefeito,
Pier Petruzziello (PP). "Não
podemos banalizar o regi-
me, mas quero lembrar tam-
bém que para que o projeto
seja colocado em regime de
urgência precisa contar com
13 assinaturas. […] também
é o regime de urgência de-
batido em plenário com os
38 vereadores", acrescentou
Borba.

São os artigos 167, 168 e
169 do Regimento Interno
da Casa que regulamentam
o regime de urgência. O re-
querimento para encurtar o
trâmite de um projeto pre-
cisa da assinatura de pelo
menos 13 vereadores para
então ser submetido ao ple-
nário, em turno único de
votação. Se acatado, a maté-
ria segue para a ordem do
dia depois de três dias úteis,
mesmo sem os pareceres
das comissões permanentes.
A proposta então "tranca" a
ordem do dia - ou seja, pre-
cede outras deliberações e
não pode ser adiada.
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Campina Grande do Sul

Prefeitura presenteia com ovos de Páscoa
os alunos da rede municipal de ensino
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Prefeitura de Campi-
na Grande do Sul
realizou a entrega de

ovos de Páscoa para todas as
crianças das escolas munici-
pais, Centros Municipais de
Educação Infantil (CMEIs) e
APAE.

O prefeito Bihl Zanetti
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"Nesta data especial, desejo uma feliz páscoa aos nossos alunos,

familiares e a todos os campinenses", disse o prefeito Bihl

A Prefeitura e parceiros promoveram a visita de produtores
rurais rio-branquenses na 60ª edição da Expo Londrina

Estamos felizes em presentear os alunos e ver a alegria de cada criança

participou da entrega sim-
bólica no CMEI Laura Ber-
toni Zanchettin e esteve
acompanhado da Secretária
Municipal da Educação Si-
mone Ferrarini de Souza
Milek e sua equipe. Foram
aproximadamente 6 mil alu-
nos presenteados com ovos

de chocolate. ''Para as crian-
ças, a Páscoa é uma época de
encanto e expectativa e que-
remos manter viva esta ma-
gia. Estamos felizes em
presentear os alunos e ver
a alegria de cada criança'',
acrescentou a Secretária Si-
mone.

A
O prefeito Bihl Zanetti

destacou, "a Páscoa é sinô-
nimo de renascimento, do
amor e da esperança. É im-
portantíssimo que as crian-
ças saibam o real significa-
do desta data tão especial e
estamos felizes em poder
contribuir e é claro em po-

der presenteá-los. É impor-
tante mantermos acesa essa
chama de esperança em nos-
sos pequenos. Nesta data
especial, desejo uma feliz
páscoa aos nossos alunos,
familiares e a todos os cam-
pinenses", disse o prefeito
Bihl.

Rio Branco do Sul

SMAPA promove visita
técnica à Expolondrina 2022

A Prefeitura de Rio Bran-
co do Sul, por meio da Se-
cretaria Municipal de Agri-
cultura, Pecuária e Abaste-
cimento (SMAPA) e Institu-
to de Desenvolvimento Ru-
ral do Paraná (IDR-PR) pro-
moveu a visita de produto-
res rurais rio-branquenses
na 60ª edição da Expo Lon-
drina. Durante a visita téc-
nica os participantes tive-
ram acesso a novas tecnolo-
gias, ampliando conheci-
mentos sobre agricultura e
pecuária, conforme relatou
a acadêmica de Gestão do
Agronegócio, moradora da
Mina de Ferro, Mariana Ga-
brieli Kulevicz.

"Foi uma excursão muito
boa, aprendi bastante coisa,
inclusive ver alguns com-
plementos relacionados à
minha faculdade, como o
cultivo de café tubetes, pro-

Durante a visita técnica os participantes
tiveram acesso a novas tecnologias,

ampliando conhecimentos sobre pecuária

cessos de produção, como
da seda, de algumas frutas,
produtos derivados do lei-
te. Destaco também a expo-
sição de animais, com raças

diferenciadas e premiadas,
animais com genética exce-
lente e que prometem me-
lhorias nas espécies futu-
ras, através do cruzamento

selecionado. De modo geral,
foi uma experiência incrí-
vel". Acompanhe todas as
notícias e informações pelos
canais oficiais de comunica-

ção da Prefeitura: no site:
riobrancodosul.pr.gov.br, no
Facebook: prefeituraderio-
brancodosul e no Instagram:
prefeitura_rbs
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Com aumento de casos, Paraná declara epidemia de dengue
O boletim desta terça-feira (19) soma 80.004 casos notificados, 14.964 a mais em relação à semana anterior. Os dados

são do 34º Informe Epidemiológico do atual período sazonal da doença, que iniciou em 1º de agosto e segue até julho de 2022
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da Saúde (Sesa) de-
clarou nesta terça-fei-

ra (19) situação de epidemia
de dengue no Paraná devido
ao aumento do número de
casos.

De agosto de 2021 até o
momento, o Estado contabi-
liza mais de 80 mil notifica-
ções e cinco mortes pela do-
ença. O boletim divulgado
hoje registra 14.964 novas no-
tificações em relação à sema-
na anterior.

"Em cada boletim semanal
os números apontavam para
este desfecho. Apesar do nos-
so constante monitoramento,
por parte da Vigilância Ambi-
ental, os números subiram e
agora precisamos reverter a
situação. Não queremos que
os casos aumentem e, princi-
palmente, que ocorram novos
óbitos", destacou o secretário
de Estado da Saúde, César
Neves. "Já realizamos um tra-
balho efetivo de combate à
doença, com apoio da socie-
dade, e convocamos a popu-
lação novamente para este
enfrentamento".

De acordo com a Sesa, os números do boletim semanal
da dengue mostram que os casos prováveis e confirmados

estão acima do esperado para o período epidemiológico

De acordo com a Sesa, os
números do boletim semanal
da dengue mostram que os
casos prováveis e confirma-
dos estão acima do esperado
para o período epidemiológi-
co - por isso a configuração
de um cenário epidêmico.

São 80.004 casos notifica-
dos, 14.964 a mais em rela-
ção à semana anterior. Os da-
dos são do 34º Informe Epi-
demiológico, do atual perío-
do sazonal da doença, que

iniciou em 1º de agosto e se-
gue até julho de 2022.

O documento informa ain-
da que 365 municípios pos-
suem casos notificados, sen-
do que 287 tiveram confirma-
ções. Em uma semana foi re-
gistrado o aumento de 39,86%
nos casos confirmados, pas-
sando de 16.560 para 23.161,
sem registro de novos óbitos.

As Macrorregiões Oeste e
Norte concentram maior o
maior número de casos con-

firmados. Francisco Beltrão,
Medianeira, Arapongas, Cas-
cavel, Salto do Lontra, Ampé-
re, Catanduvas, Iracema do
Oeste e Realeza foram os
municípios com mais casos
confirmados nas últimas seis
semanas.

EPIDEMIA
Epidemia é a manifestação

coletiva de uma doença que
rapidamente se espalha, por
contágio direto ou indireto,
até atingir um grande número
de pessoas em um determina-
do território e que depois se
extingue após um período.

O Diagrama de Controle é
um dos métodos utilizados
para a verificação de ocorrên-
cia de uma epidemia. Ele con-
siste na representação gráfica,
considerando uma série histó-
rica de 12 anos, sugerindo li-
mites máximo e mínimo de
casos absolutos esperados.

Entre 2019 e 2020, o Para-
ná enfrentou uma das piores
epidemias de dengue da sua
história, desde que começou
a ser monitorada, em 1991.
Naquele período foram regis-

trados 227.724 casos confir-
mados da doença, com 177
mortes. Até então, o pior pe-
ríodo havia sido entre 2015 e
2016, com pouco mais de 56
mil casos e 61 mortes.

"Nossas equipes já estão
em campo nas regiões onde
prevalece o maior número de
casos, orientando a popula-
ção. Estamos promovendo
tutoriais voltados aos médi-
cos para esse enfrentamento,
para que haja o diagnóstico
assertivo", complementou o
secretário. "Precisamos reavi-
var os métodos de combate da
dengue. Aquele vaso de água,
de entulho, na cisterna de cap-
tação de água, pois o criadou-
ro do mosquito pode estar lá".

TRANSMISSÃO
O mosquito Aedes aegyp-

ti, transmissor da dengue, é
causador também de outras
doenças chamadas de arbovi-
roses, caso da zika e chikun-
gunya. De acordo com o bo-
letim semanal desta terça,
houve 210 notificações de
chikungunya, com 12 casos
confirmados.

Curitiba vai ganhar o Par-
que Tecnológico 4.0 da Indús-
tria Automotiva para o desen-
volvimento de soluções ino-
vadoras a demandas do setor
automotivo e autopeças. O
anúncio foi feito ao prefeito
Rafael Greca, nesta terça-fei-
ra (19), pelo presidente da
Federação das Indústrias do
Estado do Paraná (Fiep), Car-
los Valter Martins Pedro, em
encontro na Prefeitura.

Greca parabenizou o pre-
sidente da Fiep pela iniciati-
va e afirmou que a criação do
parque tecnológico se alinha
ao conceito do Vale do Pi-
nhão, o movimento da Prefei-
tura e do ecossistema de ino-
vação para o desenvolvimen-
to econômico sustentável e
de cidade inteligente da capi-
tal.

"O Parque Tecnológico da
Indústria Automotiva vai po-
der contar com o apoio do
município e com toda a diver-

Curitiba terá Parque Tecnológico 4.0 da Indústria Automotiva
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sidade do Vale do Pinhão, for-
mado por empreendedores,
startups, aceleradoras, univer-
sidades, o setor industrial,
entidades de fomento e em-
presas de economia criativa",
reforçou o prefeito.

O Campus da Indústria do
Sistema Fiep, no bairro Jardim
Botânico, foi escolhido para
sediar o parque tecnológico
automotivo, cujo cronograma

de implantação ainda está
sendo definido. No Campus
da Indústria já estão instala-
dos a Aceleradora do Sistema
Fiep, a Faculdade das Indús-
trias, o Instituto Senai de Ino-
vação em Eletroquímica, o
Instituto Senai de Tecnologia,
o Centro de Inovação Sesi, o
Instituto de Tecnologia para o
Desenvolvimento (Lactec) e a
Fundação Araucária.

CULTURA DA INOVAÇÃO
Segundo o presidente da

Fiep, o Parque Tecnológico da
Indústria Automotiva está
sendo idealizado para provo-
car competição no setor.

"Todos competem no mer-
cado, enquanto cooperam na
execução das atividades. É
uma nova dinâmica, partici-
pativa, que tem a cultura de
inovação aberta como catali-
sadora", salientou Martins Pe-
dro.

O presidente da Fiep con-
tou que a criação do parque
tecnológico é resultado de um
trabalho, iniciado em 2021,
pelo Conselho Setorial da In-
dústria Automotiva, com en-
gajamento de vários grupos
de trabalho para a instalação
de um espaço físico focado
em inovação.

No conselho há represen-
tantes da indústria, das insti-
tuições de ensino e pesquisa,
do governo e do Sistema Fiep.

São cerca de 90 profissionais
em quatro grupos de trabalho:
Pesquisa, Desenvolvimento e
Inovação, Articulação e Infra-
estrutura, Mercado e Forma-
ção de Pessoas.

Fabrício Lopes, gerente de
Inovação da Fiep, também
contou para Greca que, mes-
mo antes da abertura do Par-
que Tecnológico da Indústria
Automotiva de Curitiba, par-
cerias estão sendo finalizadas
e deverão transformar o espa-
ço de inovação em referência
internacional.

A BMW do Brasil e o Ins-
tituto Senai de Inovação em
Eletroquímica, por exemplo,
vão desenvolver um proces-
so inédito de reciclagem de
baterias de carros elétricos no
país.

 "Será uma planta-piloto,
que se unirá a outros projetos
de pesquisa aplicada já reali-
zados pelo Senai com a Re-
nault e a Bosch", salientou.

Prefeito Rafael Greca recebe a visita do Presidente
da FIEP Carlos Valter Martins Pedro para apresentação

do Parque Tecnológico do Setor Automotivo - FIEP

Cine Passeio exibe "A Vida de Tove Jansson"
Em Helsinque, em 1945, o fim da Segunda Guerra Mun-

dial traz um novo sentido de liberdade artística e social
para a escritora e pintora finlandesa Tove Jansson. O filme
conta a história da artista, mostrando seus relacionamen-
tos pessoais e a criação das famosas histórias dos Moo-
mim. Inscreva-se para assistir no site do Cine Passeio.
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plataforma interna-
cional de pesquisa
acadêmica Research.

com classificou entre os
melhores cientistas do mun-
do 15 professores ligados às
universidades estaduais de
Maringá (UEM), Ponta
Grossa (UEPG) e Londrina
(UEL). Os pesquisadores
foram avaliados pela produ-
ção científica e o impacto
dos artigos acadêmicos pu-
blicados, catalogados no
Google Acadêmico e no Pai-
nel Acadêmico da Micro-
soft.

As posições no ranking
se baseiam no Índice H, uma
métrica internacional de
produtividade científica,
além da quantidade de pu-
blicações e citações de cada
pesquisador. Os profissio-
nais das instituições esta-
duais paranaenses (11 da
UEM, três da UEL e um da
UEPG) se destacaram em
seis das 17 categorias avali-
adas: Biologia e Bioquími-
ca; Ciência de Materiais;
Ecologia e Evolução; Micro-
biologia; Química; e Zootec-
nia e Veterinária.

Na lista dos renomados
especialistas brasileiros,
quatro pesquisadores das
universidades vinculadas
ao Estado aparecem entre os
mais qualificados, segundo
esse levantamento. É o caso
do professor Ângelo Anto-
nio Agostinho, do Programa
de Pós-Graduação em Eco-
logia de Ambientes Aquáti-
cos Continentais (PEA) da
UEM, que figura em 4º lu-
gar nacional, na área de Eco-
logia e Evolução. Líder na
região Sul do Brasil, o do-
cente soma 198 publicações
e mais de 15 mil citações.

Na sequência, também
destacado como o primeiro
no Sul do Brasil, o profes-
sor Alessandro Dourado
Loguercio, do Departamen-
to de Odontologia da

Pesquisadores das universidades estaduais
estão na lista de melhores cientistas do mundo

Os pesquisadores foram avaliados pela produção científica e o impacto dos artigos acadêmicos publicados, catalogados no Google Acadêmico e no Painel Acadêmico da Microsoft
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As posições no ranking se baseiam no Índice H, uma métrica internacional de produtividade
científica, além da quantidade de publicações e citações de cada pesquisador

UEPG, ocupa a 8ª colocação,
entre os 45 cientistas brasi-
leiros elencados na catego-
ria Ciência de Materiais. O
pesquisador tem 196 publi-
cações e 9.420 citações, se-
gundo os bancos de dados
dos repositórios da produ-
ção científica mundial.

"Sempre pensamos no
desenvolvimento de produ-
tos que gerem material cien-
tífico para ser publicado e
para que a tecnologia seja
patenteada", afirma Loguer-
cio. "Nessa área do desen-
volvimento sustentável, o
Paraná tem um número bas-
tante expressivo de empre-
sas que podem absorver as
tecnologias desenvolvidas
nas universidades".

Os nomes de dois pes-
quisadores do Centro de Ci-
ências Exatas da UEM se
repetem nos campos Ciên-
cia de Materiais e Química.
O professor aposentado Ed-
vani Curti Muniz figura em
9º e 16º lugar nacional nas
respectivas áreas, somando
461 publicações e mais de
20 mil citações; na mesma
ordem, o professor Adley
Forti Rubira acumula as po-

sições 28 e 43 entre os cien-
tistas brasileiros, somando
389 publicações e 13.816 ci-
tações.

Para Edvani, a produção
de conhecimento técnico e
científico está relacionada
ao desenvolvimento susten-
tável da sociedade. "Os paí-
ses mais desenvolvidos do
mundo têm alta capacidade
de produção científica e as
universidades estaduais do
Paraná vêm contribuindo
para o desenvolvimento,
principalmente no Interior
do Estado, com pesquisas
publicadas nos mais diver-
sos periódicos acadêmicos.
Sem dúvidas, existe uma
correlação direta entre o
bem-estar e a riqueza da so-
ciedade, por meio da produ-
ção do conhecimento", enfa-
tiza.

Atualmente, Edvani atua
nos programas de pós-gra-
duação em Química da
UEM; em Ciência e Enge-
nharia dos Materiais da Uni-
versidade Tecnológica Fede-
ral do Paraná (UTFPR), em
Londrina, no Norte parana-
ense; e em Química da Uni-
versidade Federal do Piauí

(UFPI), em Teresina (PI), no
Nordeste brasileiro.

UNIVERSIDADES
O portal Research.com

classifica ainda as melhores
universidades do mundo
com base na reputação dos
cientistas avaliados nas 17
categorias. Nesse cenário, o
desempenho dos pesquisa-
dores da UEM, UEL e
UEPG, nas seis áreas de des-
taque, refletiram diretamen-
te nos resultados instituci-
onais. Na prática, o ranking
busca capitalizar o fator hu-
mano como ativo valioso
para as instituições de en-
sino superior e de pesquisa
científica e tecnológica.

Em três categorias, a
UEM sustenta o título de
melhor universidade da re-
gião Sul. Entre 23 institui-
ções brasileiras classifica-
das em Zootecnia e Veteri-
nária, por exemplo, a esta-
dual paranaense ocupa a 6ª
colocação, reunindo três
pesquisadores que somam
412 publicações. A UEL
vem na sequência, em 9º lu-
gar, com dois pesquisadores
e 212 publicações. No mun-

do, as duas universidades
estão classificadas nas po-
sições 123 e 173, respecti-
vamente.

Na área Ecologia e Evo-
lução, a UEM está em 6º lu-
gar nacional, com três pes-
quisadores e 454 publica-
ções, liderando a região de
forma absoluta e isolada
como a única universidade
do Sul do País, entre 26 ins-
tituições brasileiras classi-
ficadas nessa modalidade.
No global, a paranaense está
classificada na posição 312
do ranking.

Já em Ciência de Materi-
ais a UEM figura na 7ª colo-
cação nacional, com dois
pesquisadores que, juntos,
somam 402 publicações.
Em seguida, a UEPG asse-
gura o 9º lugar. No ranking
geral, as duas universidades
aparecem nas posições 585
e 742, nessa ordem.

SUCESSO
Para a assessora de Rela-

ções Internacionais da Su-
perintendência Geral de Ci-
ência, Tecnologia e Ensino
Superior (Seti), Marila An-
nibelli Vellozo, os resulta-
dos de diferentes rankings
demonstram a alta capaci-
dade da produção científi-
ca paranaense. "As univer-
sidades são fator chave para
a inovação e o fato de a pes-
quisa paranaense estar co-
nectada às demandas locais
e regionais contribui em ter-
mos de replicação do conhe-
cimento, promovendo a ex-
celência institucional nos
padrões do mundo globali-
zado", afirma.

Além dos pesquisadores
das instituições estaduais
de ensino superior parana-
enses, quatro pesquisadores
da Universidade Federal do
Paraná (UFPR) e três da Pon-
tifícia Universidade Católi-
ca do Paraná (PUCPR) estão
presentes no ranking.
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omeça nesta terça-fei-
ra (19) e vai até 21 de
maio o período de ins-

crições para vagas no comér-
cio ambulante de Curitiba. São
oito vagas em parques e na 24
na região central.

No Parque Barigui, há duas
vagas para comércio de caldo
de cana, churros e crepes. No
Parque Iberê do Tatuquara,
são três para venda de pipo-
ca, caldo de cana e sorvete.
No Parque Atuba, há três va-
gas para comércio de caldo de
cana, pipoca e sorvete.

Na região central, existem
quatro vagas para comercia-
lização de confecções, artigos
de couro e ou bijuterias nas
Rua Pedro Ivo/Travessa da
Lapa; três na André de Barros/
Barão do Rio Branco; duas na
Cândido de Leão/Alameda Dr.
Muricy; e cinco na Rua Maria
Clara (5 vagas).

Na Rua Cândido de Leão/
Alameda Doutor Muricy tam-
bém há uma vaga para ven-
dedor de frutas e verduras.

Também estão abertas
uma vaga para vendedor de
pipoca e doces secos indus-
trializados na Rua Marechal

Prefeitura abre 32 vagas para ambulantes
em parques e na área central
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O vendedor contemplado terá prazo de 15 dias, a partir da data de divulgação do resultado, para apresentação
do certificado do curso de manipulação de alimentos, foto e documento do equipamento (CRLV)

br ou pelo telefone fone 3313
5830.

DOCUMENTOS
NECESSÁRIOS

CPF e RG; comprovante de
endereço oficial, em nome do
requerente, residente em Cu-
ritiba (água, luz, telefone
fixo); certidão de casamento,
se for o caso; registro de nas-
cimento de filhos menores, se
for o caso; certificado do cur-
so de manipulação de alimen-
tos atual para venda de pro-
duto alimentício; licencia-
mento (CRLV) para reboques,
trailer e veículo automotor
adaptado, sendo este último
permitido somente para ven-
da de churros e crepes.

O veículo automotor adap-
tado, para venda de churros e
crepes, deverá estar registra-
do na categoria comércio.

Após o encerramento das
inscrições a Comissão Perma-
nente do Comércio Ambulan-
te de Curitiba fará a avaliação
da documentação e serão de-
finidas vagas.  A divulgação
do resultado será feita a par-
tir de 1 de junho na página da
Prefeitura de Curitiba.

Romanelli ressaltou que desde dezembro do ano passado o TCU
está pedindo documentos complementares aos órgãos federais

que patrocinam o projeto da nova concessão

Deputado Romanelli defende remoção
imediata das praças de pedágio nas rodovias
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PO deputado Luiz Claudio
Romanelli (PSD) afirmou, nes-
ta terça-feira (19), que o cro-
nograma da licitação para a
concessão de rodovias do Pa-
raná está comprometido e que
dificilmente o leilão vai ocor-
rer em 2022. Em razão disso,
ele defende que as estruturas
das praças de pedágio devem
ser removidas das estradas.

"Era melhor retirar as pra-
ças de pedágio das rodovias",
considerou Romanelli. Para
ele, os locais se tornaram pe-
rigosos para os usuários, pois
não há sinalização adequada
e também falta iluminação.
"Estes espaços já causaram
acidentes graves", completou.
Ele também criticou a falta de
manutenção do pavimento de
diversos trechos, principal-
mente nas rodovias federais.

Para Romanelli, a demora
para a realização de um novo
leilão exigirá ações firmes do

poder público para garantir a
manutenção das rodovias e a
segurança dos usuários. Ele
ressaltou que o Governo do
Estado está fazendo sua par-
te e entende que o Governo
Federal também deve assumir
suas responsabilidades.

"Muitos trechos de rodovi-
as que estavam sob conces-
são até 2021 apresentam gra-
ves problemas", disse o depu-
tado. Ele lembra que as estra-
das federais são responsabili-
dade do DNIT (Departamen-
to Nacional de Infraestrutura

de Transportes), mas também
pontua que o Paraná já dele-
gou para a União todos os tre-
chos estaduais que compõem
a nova proposta de concessão.

PRAZO
O deputado explicou que

o Tribunal de Contas da União
(TCU) deve encerrar a análi-
se do processo somente em
agosto em razão da falta de
informações que deveriam ser
fornecidas pelo Ministério da
Infraestrutura e ANTT (Agên-
cia Nacional de Transportes
Terrestres).

Romanelli ressaltou que
desde dezembro do ano pas-
sado o TCU está pedindo do-
cumentos complementares
aos órgãos federais que patro-
cinam o projeto da nova con-
cessão.

"O prazo para a entrega das
informações agora é 20 de
maio. A partir daí os técnicos

do Tribunal de Contas terão
mais 75 dias para concluir a
análise de todo o processo",
pontuou o deputado. "O cro-
nograma de 2022 está com-
prometido e dificilmente será
cumprido para que o leilão
ocorra neste ano", avaliou.

Na avaliação de Romane-
lli, é fundamental que o TCU
faça uma análise aprofunda-
da de todo o projeto, e avalie
também as considerações téc-
nicas que o Instituto de Tec-
nologia de Transportes e In-
fraestrutura (ITTI), da Univer-
sidade Federal do Paraná, fez
recentemente.

O estudo realizado a pedi-
do da Assembleia Legislativa
do Paraná, destaca o deputa-
do, questiona uma série de
itens da concessão. "O degrau
tarifário de 40% não tem sus-
tentação. É um prêmio para as
concessionárias", exemplifi-
cou.

Deodoro/Barão do Rio Bran-
co, uma na Rua Prefeito João
Moreira Garcez/Barão do Ser-
ro Azul, uma na Praça Tira-
dentes, 500 (ponto de ônibus
Ahú/Los Angeles), uma na
Praça Santos Andrade (ponto
de ônibus Higienópolis), uma
na Rua Desembargador Wes-
tphalen/André de Barros, uma

na Praça Rui Barbosa (ao lado
da Banca G&A Palma) e uma
na Avenida Marechal Floria-
no Peixoto/Rua Marechal De-
odoro. Além destas, há duas
vagas para vendedores de ca-
chorro quente, no período
noturno, na Praça 19 de De-
zembro e na Rua Saldanha
Marinho.

INSCRIÇÕES
Os documentos poderão

ser encaminhados por e-mail
para comercioambulante
@curitiba.pr.gov.br ou en-
tregues no Núcleo do Ur-
banismo da Praça Rui Bar-
bosa, com atendimento pre-
sencial agendado pelo site
agendaonline.curitiba.pr.gov.

Curitiba
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Sanepar avança cada dia mais no
trabalho de formação da Reser-
va Hídrica do Futuro, projeto

que prevê a recuperação de 150 quilô-
metros de rios, a formação de parques e
a reservação de águas de cavas, entre a
região da Serra do Mar e Porto Amazo-
nas.

Na atual fase, a Companhia está fa-
zendo a interligação das cavas situadas
entre a Rodovia BR-277 e a Rua Pastor
Adolfo Weidmann, em Piraquara. Neste
trecho, três grandes complexos de cavas
ocupam uma área de 300 hectares e ar-
mazenam cerca de 4 bilhões de litros de
água. Interligadas, irão funcionar como
uma pequena barragem que poderá in-
crementar cerca de 200 litros de água por
segundo à captação da Estação de Trata-
mento Iguaçu.

O trabalho está sendo feito com esca-
vadeiras hidráulicas, retroescavadeiras e
dragas que retiram do fundo vegetação e
sedimentos que obstruem a movimenta-
ção da água entre elas. Até o momento,
foram retirados 88 mil metros cúbicos de
vegetação e 52 mil metros cúbicos de se-
dimentos.

O material é depositado às margens e
incorporado ao solo, sem causar impac-
to ambiental. O serviço, que começou em

novembro, já foi feito em 50% da área
total.

A Sanepar também irá instalar duas
comportas interligando as cavas ao canal
paralelo de adução da água da ETA Igua-
çu e ao canal de água limpa. Essas com-
portas vão permitir a saída da água para
a captação e também a entrada de água

excedente, no período de chuvas. As
cavas, que se originaram da extração mi-
neral, armazenam água do lençol freáti-
co.

A previsão é que esta fase seja con-
cluída em outubro, quando as cavas po-
derão contribuir para o abastecimento
público.

LIMPEZA
A Sanepar já concluiu a limpeza da

Lagoa Corine e do canal de água limpa
do Rio Iguaçu, também em Piraquara. A
retirada da vegetação aquática da super-
fície da lagoa e do canal contribui para
aumentar a disponibilidade hídrica para
o sistema. Desde então, é feita a manu-
tenção para impedir que se forma nova
cobertura sobre essas águas.

CORREDOR ECOLÓGICO
A área total da Reserva Hídrica é de

200 quilômetros quadrados, com 50 qui-
lômetros quadrados de área de águas e
lagos. A recuperação das águas e de seu
entorno margens será feita com ações
chamadas de Soluções baseadas na Na-
tureza (SbN), que vão mitigar a contami-
nação do solo e das águas subterrâneas e
superficiais. O projeto é desenvolvido
pelo Governo do Estado e Sanepar, em
parceria com os municípios de Curitiba,
Araucária, Balsa Nova, Campo Largo,
Contenda, Fazenda Rio Grande, Lapa,
Pinhais, Piraqura, Porto Amazonas, Qua-
tro Barras e São José dos Pinhais. Em
toda a área será formado um corredor eco-
lógico, com preservação da fauna e da
flora e a implementação de elementos ur-
banísticos e áreas de lazer e turismo.

A

O serviço, que começou em novembro, já foi feito em 50% da área total
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Sanepar faz interligação de cavas em Piraquara
e avança no projeto Reserva Hídrica do Futuro

Complexo de cavas irá armazenar água para abastecimento público na Região Metropolitana de Curitiba. Interligadas, irão funcionar
como uma pequena barragem que poderá incrementar cerca de 200 litros de água por segundo à captação da Estação de Tratamento Iguaçu
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uritiba pode ser a primeira cida-
de do país a ter uma "fábrica" de
vacinas de tecnologia de vetor

viral e de medicamentos para tratamento
de doenças autoimunes, como o câncer.
O prefeito Rafael Greca afirmou que a ci-
dade apoia o projeto da Fundação Oswal-
do Cruz (Fiocruz) apresentado nesta ter-
ça-feira (19) por representantes da insti-
tuição, em reunião no Palácio 29 de Mar-
ço.

"Curitiba está de portas abertas para
este projeto. É um momento relevante
para a cidade, que agora começa a cami-
nhada para uma fábrica de vacinas, para
o bem de Curitiba, do Paraná, do Brasil e
da humanidade", destacou o prefeito.

A Fiocruz pretende investir R$ 100
milhões para a instalação de duas plan-
tas da área de biotecnologia na CIC. Uma
é destinada ao desenvolvimento e pro-
dução de vacinas e insumos para terapi-
as avançadas a partir de terapia gênica
(que utiliza vetores, como moléculas de
DNA do agente infeccioso para dentro da
célula humana, para criar anticorpos). A
outra planta será para o desenvolvimen-
to e produção de novos medicamentos
para doenças autoimunes a partir de pro-
teínas terapêuticas, em uma estrutura
inédita no país.

A proposta alia-se aos projetos da
Prefeitura para tornar a cidade mais inte-
ligente. A biotecnologia é um dos seto-
res contemplados pelo Tecnoparque, pro-
grama municipal relançado por Greca em
2018 para atrair empresas de base tecno-
lógica à cidade, com incentivo fiscal e
integração ao Vale do Pinhão. Além dis-
so, lembrou o prefeito, o projeto da Fio-
cruz para a instalação das plantas na CIC

Greca apoia instalação de "fábrica"
de vacinas da Fiocruz em Curitiba
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Prefeito Rafael Greca recebe representantes da Fiocruz, que apresentam
projeto que pretende trazer para a cidade duas plantas para desenvolvimento

e produção de vacinas, medicamentos e insumos com biotecnologia

contribui para que o bairro siga se trans-
formando de região industrial para polo
de empresas de desenvolvimento tecno-
lógico.

VANGUARDA BIOTECNOLÓGICA
Com o know-how de quem já pro-

duz e distribui vacinas de vetor viral - a
Fiocruz é responsável pela produção de
parte do montante de imunizante da
AztraZeneca contra a covid-19 - a Fun-
dação busca ampliar a produção de in-
sumos com as mais novas técnicas no
campo da Imunologia, área que o país
ainda é carente, mas vem avançando.

A sede da Fiocruz em Curitiba, por
exemplo, tornou-se a maior produtora
nacional de testes para covid-19. Duran-

te a pandemia, foram produzidos dez
milhões de testes do tipo RT-PCR e 37,5
milhões de teste de antígeno, em parce-
ria com o Instituto de Biologia Molecular
do Paraná (IBMP). A sede fica junto ao
Instituto de Tecnologia do Paraná (Te-
cpar), na CIC, local projetado para rece-
ber as novas instalações.

"O Brasil ainda não tem nenhuma fá-
brica que faça essa produção em biotec-
nologia. A pandemia mostrou que ter a
produção local é fundamental para o país.
Vamos trazer essas duas plantas, em um
arranjo estratégico entre a Fiocruz, o Te-
cpar e a Prefeitura de Curitiba para colo-
car a cidade na vanguarda também nesse
campo", disse o vice-presidente de Pro-
dução da Fiocruz-PR, Marcos Krieger.

Contas da Copel devem ter redução
média de 20% sem bandeira de escassez

A bandeira Escassez Hídrica estava vigente desde setembro, adicionando, na fatura, o valor de R$ 14,20 a cada 100 kWh
consumidos. Agora, a previsão é de que todos os consumidores sejam beneficiados pela tarifa verde até o final deste ano
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No Paraná, área de concessão da Copel, espera-se uma redução
gradativa nas faturas emitidas para residências, comércios e indústrias

Com o fim da aplicação da bandeira
Escassez Hídrica determinado pela Agên-
cia Nacional de Energia Elétrica (Aneel)
no último sábado (16), haverá redução
no valor final da conta de luz, de acordo
com a tarifa de energia de cada distribui-
dora. No Paraná, área de concessão da
Copel, espera-se uma redução gradativa
nas faturas emitidas para residências,
comércios e indústrias atendidos em bai-
xa tensão, que deve chegar a 20% quan-
do todo o ciclo de consumo já estiver
dentro do período de isenção da cobran-
ça.

A bandeira Escassez Hídrica estava
vigente desde setembro, adicionando, na
fatura, o valor de R$ 14,20 a cada 100
kWh consumidos. De acordo com a Ane-
el, esse valor extra foi necessário para
compensar os custos de energia, que fi-
caram mais caros em decorrência do en-
frentamento do período de escassez de
recursos hídricos, em 2021, o pior em
91 anos.

Os consumidores beneficiados com a
Tarifa Social de Energia Elétrica já tinham
isenção da bandeira Escassez Hídrica,
pagando a bandeira tarifária divulgada
mensalmente pela Aneel. Agora, a previ-

são divulgada pelo Ministério de Minas
e Energia é de que todos os consumido-
res sejam beneficiados pela tarifa verde,
sem cobrança adicional de valores, até o
final deste ano.

A tarifa social é válida para famílias
inscritas no Cadastro Único para Progra-
mas Sociais do governo federal, benefi-

ciários de prestação continuada (BPC 87
ou 88) e usuário de equipamento eletro-
médico de baixa renda. No Paraná, do-
micílios inscritos na tarifa social que
mantêm o consumo abaixo de 150 kWh
(quilowatts-hora) mensais têm a conta de
luz paga pelo programa estadual Energia
Solidária.

A salada faz parte das
refeições da maioria dos

brasileiros, adoramos pratos
coloridos, cheios de vida,

folhas e vegetais!
Esses alimentos são muito

importantes para nossa saúde,
sendo ricos em fibras,
vitaminas e minerais.
Então vamos aprender

diversas receitas deliciosas
de salada para nos mantermos

saudáveis e de quebra
surpreender a família toda?!

Salada de repolho
e molho de iogurte

REPRODUÇÃO GOOGLE

INGREDIENTES:
- 200 gramas de repolho verde em

tiras
- 100 gramas de repolho roxo em

tiras
- 1 xícara (de chá) de cenoura ra-

lada
- 1/2 xícara (de chá) de cebolinha

picada
- 2/3 xícaras (de chá) de iogurte

grego
- Suco de 1 limão
- 2 colheres (de sopa) de mel
- 1 colher (de chá) de mostarda

amarela
- Sal e Pimenta a gosto

MODO DE PREPARO:
Misture o repolho roxo, o repo-

lho verde, a cenoura e a cebolinha
picada em uma saladeira, reserve
um pouco da cebolinha para fina-
lizar. Em um recipiente misture o
iogurte, o mel, o limão e a mostar-
da até estar tudo combinado. Jo-
gue sobre a salada este molho ma-
ravilhoso e misture bem. Acerte o
sal e a pimenta do reino e finalize
com a cebolinha reservada.
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ÁRIES
O nosso grande astro
rei será um grande ami-
go para você neste mo-
mento. 

 
TOURO
Determinadas coisas
não acontecerão como
você imaginava na sua
mente.

GÊMEOS
Procure não valorizar
as coisas negativas e
que te tragam apenas
tristeza.

CÂNCER
Sentirá um pouco de
fadiga neste dia, faça
um repouso leve no de-
correr do dia.

LEÃO
Busque por aquilo que
pensa com muito cui-
dado.

VIRGEM
Procure se manter de
uma forma bem mais
ativa neste dia.

LIBRA
Você sentirá uma gran-
de força sair de dentro
de você.

ESCORPIÃO
Aprenderá a fazer de-
terminadas coisas com
muita paciência neste
dia.

SAGITÁRIO
Há coisas que podem
mudar sua vida se con-
seguir negociar com in-
teligência.

CAPRICÓRNIO
Procure por novidades
para executar as suas
tarefas. 

AQUÁRIO
Atitudes irão fazer você
ficar mais cabisbaixo
sobre alguns assuntos.

PEIXES
Fique longe de todos
que possam vir a lhe
prejudicar no decurso
do dia.

GERAL

Horóscopo do Dia

ORÇAMENTO DE ANÚNCIOS:
Súmulas-IAP, Editais e outros.

Solicitar no e-mail: adm@agoraparana.com.br

Projeto assegura direito à amamentação
durante provas de concursos públicos

Iniciativa em tramitação na CMC pode beneficiar mães concurseiras que têm bebês
de até 6 meses de idade na data da realização do concurso público

T ramita na Câmara
Municipal de Curi-

tiba (CMC) projeto de lei
com o objetivo de assegu-
rar às concurseiras e que
são lactantes o direito de
amamentar seus filhos
durante as provas dos
concursos públicos a se-
rem realizados pela admi-
nistração da cidade. Apre-
sentada em fevereiro des-
te ano, a matéria já rece-
beu o aval da Comissão de
Constituição e Justiça
(CCJ) na semana passada.
De iniciativa de Professo-
ra Josete (PT), a matéria
foi protocolada com o ob-
jetivo de "favorecer a par-
ticipação da mulher nos
concursos públicos e pro-
teger a correta alimenta-
ção de recém-nascidos".
Conforme o texto, será as-
segurado o direito de as
mães amamentarem seus
filhos durante a realiza-
ção de concursos públicos
na administração pública
direta e indireta de Curiti-
ba.

Esse direito estará pre-
visto em lei - se aprovada
pela CMC e sancionada -
para concurseiras com
bebês de até 6 meses de
idade na data da realiza-
ção do concurso público.
A prova da idade da crian-
ça deverá ser feita medi-
ante declaração no ato de
inscrição para o concurso
e apresentação da certidão
de nascimento no dia da
prova.

Pela proposta de lei, a
amamentação poderá ser
feita a cada intervalo de 2
horas, por até 30 minutos,
por filho. O tempo usado
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O direito à amamentação já está previsto durante as provas dos concursos públicos da União

para a amamentação será
compensado durante a
prova, em igual período.
Autora da iniciativa, Jose-
te argumenta que seu pro-
jeto se espelha na lei fede-
ral 13.872/2019, que esta-
beleceu o direito de as
mães amamentarem seus
filhos durante as provas
de concursos públicos da
União.

"Para que não existam
fraudes ou outras irregu-
laridades no concurso, o
art. 4°, §1°, estabelece o
dever de a mãe ser acom-
panhada de fiscal duran-
te o momento da ama-
mentação. Isso evitará a
comunicação indevida
das candidatas entre si ou
com seus acompanhan-
tes", complementa a vere-
adora.

A mãe também poderá
indicar um ou uma acom-
panhante que será res-
ponsável pela guarda da

criança durante o tempo
necessário, que ficará em
uma sala reservada para
esse cuidado, próxima ao
local de aplicação das pro-
vas. O direito assegurado
pela proposta deverá ser
informado no edital do
concurso, com prazo esta-
belecido para que as mães
possam manifestar o inte-
resse.

TRAMITAÇÃO
Protocolado na CMC

em 23 de fevereiro deste
ano, o projeto de Professo-
ra Josete recebeu instru-
ção técnica da Procurado-
ria Jurídica (Projuris) em
março e já tem parecer fa-
vorável da Comissão de
Constituição e Justiça
(CCJ). Para seguir trami-
tando pela CMC, o proje-
to ainda precisa passar
pelo crivo dos colegiados
de Economia, Finanças e
Fiscalização; de Direitos

Humanos, Defesa da Cida-
dania e Segurança Públi-
ca; e de Serviço Público.

Durante essa fase de
tramitação, podem ser so-
licitados estudos adicio-
nais, juntada de docu-
mentos, revisões nos tex-
tos ou posicionamento de
outros órgãos públicos.
Após o parecer das comis-
sões, a proposição estará
apta para votação em ple-
nário, sendo que não há
prazo regimental previsto
para a tramitação comple-
ta.

Caso seja aprovada, se-
gue para a sanção do pre-
feito para virar lei. Se for
vetada, cabe à Câmara dar
a palavra final - se man-
tém o veto ou promulga a
lei. Sendo sancionada ou
promulgada, a lei entrará
em vigor 30 dias após a
data de sua publicação no
Diário Oficial do Municí-
pio.
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ocê já pensou em usar
a alimentação para
auxiliar no tratamen-

to de doenças? Sim, isso é
possível através da chamada
nutrição terapêutica. De acor-
do com Aline Quissak, nutri-
cionista e pesquisadora espe-
cializada no tema, temos uma
ferramenta poderosa em nos-
sas mãos: o alimento.
"Muita gente sabe que comer
frutas, verduras, legumes e
produtos naturais faz bem à
saúde. O que muitos não sa-
bem é que se inserirmos al-
guns desses alimentos a nos-
sa dieta podemos auxiliar no
tratamento de determinadas
doenças".

Fibromialgia, artrite e en-
xaqueca, por exemplo, são
problemas crônicos causados
pela inflamação de longo pra-
zo. Se esse é o seu caso, Ali-
ne esclarece que isso aconte-
ce não só pela má alimenta-
ção, mas também por outros
fatores como a exposição di-
ária a poluição, o nível se es-
tresse acumulado ao longo
dos anos, níveis hormonais
especialmente pós menopau-

8 alimentos para incluir na dieta se você tem dores crônicas
Nutricionista fala sobre o poder dos alimentos para a nossa saúde
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A cenoura é rica em vitamina A

V

sa e também a genética da in-
flamação, que obrigam nosso
organismo a trabalhar dobra-
do e, com isso, levando ao
processo inflamatório. Por
isso cuidar da saúde como um
todo, especialmente do sono
e do gerenciamento do estres-
se é essencial para quem so-

fre de dores crônicas. A ali-
mentação é uma dessas ferra-
mentas. Para ter as proprieda-
des terapêuticas desses 8 ali-
mentos, a nutricionista suge-
re a ingestão de pelo menos
três destes, cinco vezes na
semana.

1) Cenoura (com a rama):

ela é rica em vitamina A o que
ajuda nas dores.

2) Acerola: além de ser
anti-inflamatória e ajudar na
dor, ainda tem baixo índice
glicêmico.

3) Abacaxi: é um dos gran-
des aliados nas dores articulares
por conter bromelina, uma

enzima digestiva de proteínas
que também é anti-inflamató-
ria para as articulações.

4) Pimentas: principal-
mente a cayena (rica em cap-
saicina), auxiliando na dimi-
nuição das dores causadas
pela artrite.

5) O wasabi: apesar de ter
um sabor forte, tem grande
poder terapêutico por sua ca-
pacidade de inibir os recepto-
res da dor.

6) Óleo essencial de eu-
calipto (uso tópico junto
com um creme hidratante):
grande aliado contra as dores
de cabeça, especialmente jun-
to com o de lavanda. Use os
que já são vendidos em rolon,
próprios para uso tópico.

7) Gengibre (pode ser tin-
tura, chá ou extrato alcoóli-
co em casa): para fibromial-
gia.

8) Boswellia serrata (en-
tre 500mg e 800mg) em cáp-
sulas: A erva tem eficiência
da família do paracetamol,
mas sem os efeitos colaterais,
além de ajudar nas dores cau-
sadas pela sinusite e doenças
inflamatórias intestinais.
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FOTOS: SADY RICARDO/AGORA PARANÁ

Prefeita de Pinhais Rosa Maria
recebe Sady Ricardo do Agora Paraná

Sady Ricardo do Agora Paraná visita prefeito
de Campina Grande do Sul, Bihl Zanetti

Um encontro muito especial, quando rememoramos a his-
tória da cidade que acompanhamos juntos desde sua criação,
de minha parte parabenizei a prefeita Rosa por seus trabalhos,
competência e seu dinamismo, a perfeição de suas adminis-
trações junto a ex-prefeita Marli e ex-prefeito Luizão. Ela nos
falou que a cidade evoluiu muito e que nosso jornal sempre
esteve prestigiando e difundindo, e foi um dos responsáveis
deste progresso.

Parabéns, Carlos Massa Ratinho Junior

O governador do Paraná Carlos
Massa Ratinho Junior comemorou
mais um ano de vida nesta terça-feira
(19). Quero aproveitar e parabenizá-lo
não apenas por essa data especial, mas
também por tornar nosso Estado cada
vez melhor. Trabalho árduo, discipli-
na, amor e competência descrevem o
que você tem feito ao longo do tempo
que atua como nosso governador. De-
sejo a você muita saúde, sucesso e que
continue sendo essa pessoa gentil e
dedicada. Parabéns!

Em visita ao meu amigo e
prefeito de Campina Grande do
Sul, Bihl Zanetti, enalteço o
seu trabalho frente à prefeitu-
ra dessa cidade tão linda, e
agora mais do que nunca, mui-
to bem administrada. Muitas
obras e parcerias com o gover-
no do Estado estão fazendo
com que o município se desta-
que dentro da Região Metropo-
litana de Curitiba. A cidade
tem investido muitos recursos
para as mais diversas melhori-
as, tornando um lugar muito
melhor para se viver. Meus
cumprimentos ao meu queri-
do amigo pelo seu esforço. Prefeito de Campina Grande do Sul Bihl Zanetti e Sady Ricardo

Diretor do Agora Paraná
Sady Ricardo ao lado

do governador Ratinho Junior
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Na imagem: Primeira-dama Luciana Saito Massa; os filhos do casal:
Alana Massa, Yasmin Massa e Carlos Roberto Massa Neto;

Carlos Massa Ratinho Junior

Amadeu Luiz De Mio Geara

Birgit Keller Marsili recebe o prêmio
de Mulher Empreendedora

Cumprimentos do jornal
ao advogado Amadeu
Luiz De Mio Geara que
aniversaria nesta quarta-
feira (20). Desejo a você
muita alegria e saúde!

A Business Professional Woman (BPW - Associação de Mulheres
de Negócios de Curitiba) sem fins lucrativos e apartidária é uma enti-
dade que representa o dinamismo das mulheres e que há décadas faz
um trabalho maravilhoso, preenchendo as lacunas de muitas áreas da
nossa sociedade está hoje no destaque dessa edição.

A presidente da BPW Curitiba Birgit Keller Marsili foi escolhida
por unanimidade, em plenário por indicação do Vereador Tito Zeglin,
para receber o prêmio de Mulher Empreendedora, que trará a todas as
associadas da entidade. Este é mais um motivo de orgulho e alegria
que deixa as associadas com a sensação de missão cumprida. Para-
béns a todas!

A simpática Ana
Paula Daleffe
comemora mais
um ano de vida
nessa sexta-feira
(22). Desejo a você
muita saúde e
que seus sonhos
se realizem!

Cristianne Mazalotti

A diretora da Apolar Ven-
das de Pinhais, Cristianne Ma-
zalotti, aniversaria nesse
sábado (23). Desejo a você
muita prosperidade, felicida-
de e realizações!

Parabéns, Marise Mora-
es pelo seu aniversário co-
memorado nessa sexta-fei-
ra (22). Pessoas como você
merecem o que há de me-
lhor no mundo!

Ana Paula Daleffe


